

Las bibliotecas públicas y privadas en la ciudad

Conveniencia que hay en fusionarlas.—Informe que emite sobre ellas don Ramón Laval.— Opinión favorable que le merece á la Alcaldía.— Texto de ambos informes

Hace algún tiempo, el Director de la Biblioteca Nacional de Santiago comisionó a don Ramón Laval, a fin de que visitara las diversas bibliotecas de Antofagasta e informara acerca de ellas.

El señor Laval ha emitido su informe y en él manifiesta la conveniencia de fusionar las bibliotecas municipales, la del Liceo y la de la Sociedad de Instrucción Primaria.

El funcionario aludido da razones para esta fusión, que la Ilustre Municipalidad ha considerado buena, y, al efecto, ha contestado con un oficio en que dá a conocer y acepta la idea manifestada por el señor Laval.

Además, el señor Alcalde ha pasado una nota al Rector del Liceo de Hombres, con el fin de que solicite del Gobierno la fusión de las bibliotecas nombradas, por considerar muy aceptables las ideas propuestas por el señor Laval, que acarrearían buenos beneficios en bien de la educación popular.

Damos a continuación el texto del informe emitido por el señor Laval y la contestación que le ha merecido dicho informe al señor Alcalde:

Antofagasta, 20 de Marzo de 1922.—Señor Director General de Bibliotecas Públicas de Chile.—Señor Director General: En cumplimiento de la comisión que Ud. se sirvió conferirme con fecha de Enero del año en curso, de acuerdo con el Ministerio de Instrucción Pública, me trasladé a Antofagasta el 13 de mismo mes y llegué a esa ciudad el 23. En el vapor "Imperial", dos días después inicié las visitas a las bibliotecas e imprentas del departamento, con el resultado que paso a exponer.

Bibliotecas que funcionan en establecimientos del Estado.—1. Biblioteca del Liceo de Hombres

Contiene 1,024 vols. empastados y 407 vols. en rústica. Total 1431, que se guardan en 6 estantes, en dos piezas diferentes. La estrechez del local no permite que haya una sala de lectura. Está atendida por el escribiente bibliotecario. El presupuesto no consulta fondos para compra de libros.

Los libros se prestan para ser leídos en sus casas a los profesores, alumnos de los cursos superiores y otras personas conocidas, sin más garantía que un recibo. Las pérdidas de libros son escasas.

Los libros están catalogados en el orden en que están colocados en los estantes, sin consultarse la materia, ni el nombre de los autores para el orden alfabético.

Obras de consulta: Colección de Autores Españoles de Rivadeneyra; Grand Dictionnaire de XIXe siècle de Larousse; Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano; Historia de España de Lafuente, etc., etc.

Tiene además 2 ejemplares de la Colección de Obras famosas (una obsequada por los alumnos, otra, de gran lujo, adquirida para el establecimiento por el Rector anterior). El Tesoro de la Juventud. De estas obras están inun-

dadas casi todas las bibliotecas, hasta las más pequeñas. Obras de Voltaire 23 vols. Las dos Colecciones de Historiadores y la de Documentos para la historia de Chile, muy desahucadas.

Carece por completo de obras de Química y Física modernas. Las más nuevas son de 1860.

Hay de todo un poco.

2.—Escuela Industrial del Salitre

Contiene 212 volúmenes muy bien escogidos y adecuados en su totalidad para la instrucción que se da en el establecimiento. La mayor parte están en lengua inglesa y se destinan exclusivamente para la consulta del Director y de los profesores, por tratarse de obras que no están al alcance de los alumnos y no poseer éstos aquel idioma.

3.—Instituto Comercial

383 vols.—La tercera parte empastada. La mitad más o menos en inglés, idioma cuyo aprendizaje es obligatorio para los alumnos y que llegan a poseerlo correctamente. Se mantiene con donaciones. Los libros, que están a cargo de un inspector escribiente y bibliotecario, son, en general, adecuados para el estudio de comercio, y se prestan a las horas de salidas, todos los días, para ser llevados a sus casas por profesoras y alumnos. No hay novelas.

Las obras que se consultan con más frecuencia y eficacia son los diccionarios, el Código de Comercio y los tratados de Economía.

4.—Liceo de Niñas

Posee 460 vols., la mayor parte empastados. Casi en su totalidad han sido donados por las alumnas, quienes, desde el año pasado, se han impuesto la obligación de obsequiar un volumen en la fiesta del libro.

Se prestan para que las alumnas los lleven a sus casas, previo recibo, sin depósito de dinero. No están catalogados.

Están a cargo de una inspectora y bibliotecaria.

5.—Escuela Profesional de Niñas

Comienza a formar la señora Directora; no tiene más de 50 volúmenes.

OTRAS BIBLIOTECAS

Más importantes que las anteriores por los servicios que prestan al público en general, á pesar de tener una de ellas un número inferior de obras que el que posee la del Liceo de Hombres, son las dos que siguen:

6.—Biblioteca de la Sociedad de Instrucción Primaria

Funciona juntamente con un hermoso y muy interesante Museo Mineralógico á cargo del Ingeniero de Minas, don Francisco Latrille, en el cual se exhiben muestras de todos los minerales hasta ahora descubiertos en la provincia, muy bien catalogados, en cuatro piezas que le ha cedido la Intendencia.

Esta muy bien situada, á media cuadra de la plaza Cañón, la principal de la ciudad.

La Biblioteca depende directamente del Presidente de la Sociedad de Instrucción Primaria, que actualmente es el entusiasta caballero don Efrén Encalada. Es bibliotecario titular el miembro del Directorio de la Sociedad don Garvalino Casanueva, y ejerce el cargo de tal don Angel Agrela.

Posee un fondo de 1286 obras con 1565 volúmenes, casi todos en muy buen estado y más de dos tercios empastados. De estas hay catalogadas solamente 964 obras con 1281 volúmenes, que están colocadas en una buena estantería. El resto de las obras están amontonadas, en orden, en una pequeña pieza, en que no hay espacio ni comodidad para arreglarlas.

Esta biblioteca no es susceptible de mayor crecimiento, por estrechez del local, en el que no hay espacio para colocar más estantería.

El catálogo es imperfecto. Las obras están anotadas en un libro índice, en este orden: 1. Título de la obra; 2. Nombre del autor, por orden alfabético; 3. volúmenes de la obra; 4. Ubicación. (La numeración comprende desde "1" hasta "964").

Además del catálogo, tiene un libro de entradas en que se deja testimonio de las donaciones, único medio que tiene y ha tenido desde su fundación para proveerse de libros: entró para el servicio de lectura á domicilio, y por fin, un tercero en que firman los visitantes.

Está abierta todos los días, con excepción de los domingos y días feriados, de 9 A. M. á 11 A. M. de 2 á 5 P. M. menos los sábados, que sólo abre hasta las 11. Hasta hace poco se abría en la noche de 7 1/2 á 9, pero, por economía, para evitar los gastos de alumbrado, se ha suprimido el servicio nocturno.

La sala de lectura tiene capacidad para 20 lectores.

En la mañana concurren pocos lectores de libros, casi todos se dedican á leer los diarios de la localidad; pero en las horas de la tarde se solicita toda clase de libros, especialmente novelas. Es muy consultada por ingleses y norteamericanos una Enciclopedia Británica de 1850. Hay pocas obras modernas de ciencias y artes. Cosa rara, no tiene el Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano, que con la Biblioteca Internacional de Obras Famosas y el Tesoro de la Juventud constituyen, con orgullo, hasta las más modestas bibliotecas de algunos centros sociales obreros.

El servicio de lectura á domicilio se hace de acuerdo con un Reglamento calado del de esta sección de la Biblioteca Nacional; pero no se exige depósito de dinero alguno cuando el solicitante es persona conocida y de responsabilidad. No hay recuerdo de que se haya perdido ninguna obra.

La asistencia media de lectores es de 50 diariamente. Cuando se abre de noche, concurren de 8 á 10 lectores cada noche.

La mayor parte de los lectores la componen empleados y obreros.

Casi todos los libros que se leen están en castellano; pero hay lectores, además de los que consultan la Enciclopedia Británica, de novelas en inglés, de que hay un regular número de volúmenes.

La forma en que se lleva la estadística es muy imperfecta.

7.—Biblioteca Municipal

Esta Biblioteca, aunque por el momento no tiene gran importancia, está llamada á ser la primera de la localidad y de todas las provincias del norte, por la decidida ayuda que dentro de poco estará en situación de prestarle la Ilustre Municipalidad de Antofagasta (Ilustre de verdad), encabezada por su dignísimo Primer Alcalde Dr. don Maximiliano Poblete, modelo y espejo de alcaldes, por su integridad, por su desprendimiento, por su iniciativa, por las innumerables obras de toda clase de adelanto, civismo, higiene y comodidad, de que con la ayuda de los excelentes consejos que le acompañan, ha dotado á aquella hermosa y simpática ciudad.

La Biblioteca Municipal tiene solamente tras años de existencia, por ser fundada en 1913.

Por ahora no tiene local propio, funciona en una vasta sala que le proporciona la Sociedad Unión de Artesanos, y se abre cinco horas diariamente, de 9 á 11 de la mañana, de 2 á 4 de la tarde y de 9 á 10 de la noche, con excepción de los sábados, que se cierra á las 11, y de los domingos y días feriados, que no se abre.

Posee 653 obras con 976 volúmenes, de los cuales 646 son encuadernados, todos en buen estado de conservación, especialmente los encuadernados; sin contar las colecciones de los últimos años de los principales diarios de la localidad, que están incompletos.

Es su bibliotecario el joven poeta celebrado por Leo Par don Augusto Iglesias, que tiene de ayudante á don José Barrios del Solar.

Las obras están colocadas en una estantería sencilla, de anaqueles fijos dividida en 40 pliegos uniformes de 17,5 de alto por 14,7 de ancho y 2,2 de fondo, lo que permite asegurar que dentro de poco se llenará por completo, si antes no se transforma escalonando el alto de los pliegos desde 12 cms. hasta 15, que sería el más alto, para no perder el enorme espacio que deja de aprovecharse.

También convendría disminuir el ancho de los anaqueles, reduciendo á 1,20 ó 1,25 cuando más.

A pesar de que el bibliotecario conoce el sistema de catalogación decimal, las obras que corren á su cargo están catalogadas por títulos, y en seguida por los nombres de los autores correspondientes, dispuestos en orden alfabético de la primera letra de los apellidos, sin indicar la colocación que tienen; los volúmenes carecen de marbete y de numeración de orden, lo cual dá motivo á que se ubiquen en cualquier sitio, pues no lo tienen determinado y dificulta su búsqueda para entregarlos á los solicitantes.

La asistencia media de lectores, calculada por el movimiento de los

seis últimos meses, es de 23 personas.

El fondo de las publicaciones que forman esta pequeña biblioteca se compone principalmente de obras de historia, bellas letras y crítica literaria. Faltan casi en absoluto las obras de ciencias, artes industriales, ciencias aplicadas y bellas artes, y tratándose de una región en que el salitre es la sustancia que hasta ahora le ha dado vida, es extraño que no tenga un sólo libro que se ocupe de esta materia.

Los lectores, en su gran parte, son estudiantes y empleados, no obstante de concurrir algunos obreros. Lo que más se lee son los diarios del día, las revistas, enciclopedias y novelas, de estas especialmente las de autores rusos.

BIBLIOTECAS DE SOCIEDADES DE SOCORROS MUTUOS Y DE CENTROS OBREROS

Existen en el departamento numerosas sociedades de empleados y de obreros que, además de los fines principales que persiguen, la beneficencia mútua ó el recreo y entretenimiento honesto, se preocupan, en la medida de sus fuerzas, de la instrucción, para lo cual mantienen pequeñas bibliotecas que se acrecientan poco á poco con donaciones de los mismos asociados. Es de notar que cinco de ellas, las señaladas con los números 1, 8, 12, 14 y 15, poseen el Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano; seis, las números 6, 8, 14, 16 y 17, el Tesoro de la Juventud; y sólo tres, por suerte, la Biblioteca de Obras Famosas, las números 1, 4 y 11.

En el cuadro que sigue se expresa el nombre de esas Sociedades y el número de volúmenes con que cuenta cada una:

1. Círculo de Obreros "Orden Social", 242 vols.
2. Consejo N.º 6 de la Federación Obrera, 13 vols.
3. Federación de Empleados, 230 vols.
4. Federación de Empleados del Ferrocarril, 93 vols.
5. Gran Unión Marítima, 350 volúmenes.
6. Sociedad "Artes Mecánicas", 180 vols.
7. Sociedad de Artesanos y Socorros Mútuos, 260 vols.
8. Sociedad de ex-Alumnos del Instituto Comercial, 120 vols.
9. Sociedad de Conductores de Coches. No tiene biblioteca.
10. Gremio Unidos. No tiene biblioteca.
11. Sociedad Helénica, 122 vols.
12. Sociedad Internacional de Peluqueros, 230 vols.
13. Sociedad José Manuel Balmaceda, 295 volúmenes.
14. Sociedad Slava de Socorros Mútuos, 179 vols.
15. Sociedad Unión de Lancheros. No tiene biblioteca.
16. Sociedad Unión de Panaderos 65 vols.
17. The Chinese Nationalist League, 88 vols.

Los miembros de estas instituciones tienen derecho á llevar los libros para leerlos en su casa, pues, con excepción del Círculo de Obreros "Orden Social", que tiene una excelente instalación y una buena sala de lectura, y está abierto casi todo el día y algunas horas de la noche, las demás, no tienen la comodidad suficiente para hacer este servicio en sus locales, ó no disponen de un empleado que atienda á los lectores á horas ó en otros días que no sean los de sesión.

Como es natural, la mayor parte de los libros que posee la Sociedad Helénica están en griego; en yugoslavo los de la sociedad Slava, y en chino los de The Chinese Nationalist League.

Las otras poseen libros en varios idiomas, dominando los en lengua castellana; y por lo que hace á las materias de que tratan, los tienen de todas clases, sin especializarse en ninguna. Así, por ejemplo, el Consejo N.º 6 de la Federación Obrera, cuyas asociados son todos comunistas, guarda en sus estantes, desde el Catecismo de la Doctrina Cristiana, La Tierra y el Hombre, de Reclus, La Geografía Universal (10 tomos), hasta las obras más avanzadas de los revolucionarios rusos.

En Caleta Coloso, pintoresco pueblito situado á unos cuantos kilómetros de Antofagasta, existe un "Centro Dramático Musical de Socorros Mútuos", cuyos socios, á causa de la crisis del salitre, tienen escaso trabajo y aprovechan el tiempo desocupado, que es casi todo el día, en leer los pocos libros que poseen. Ya casi todos han leído los 48 volúmenes de que consta su pobre biblioteca, y algunos hay, según informe de uno de sus miembros, que los han leído dos veces. Se trata de una buena obra auxiliando á esta Sociedad con algunos libros instructivos y de sana lectura.

Volviendo á las dos principales bibliotecas públicas de la ciudad, que son la Biblioteca Municipal y la de la Sociedad de Instrucción Primaria, es sensible tener que dejar testimonio de que una y otra carecen de libros adecuados para la lectura del público que concurre á sus salas de lectura. En una región que vive casi exclusivamente de la producción del salitre, del cobre y de otros minerales, lo natural sería que sus bibliotecas estuvieran en especial dotadas de las obras que tratan de estas materias; y sin embargo, en la Biblioteca Municipal no existe otra química que pueda tomarse en cuenta que la de Molinari (Barcelona, 1914-1915), en dos volúmenes. Los tratados de química que posee la Biblioteca de la Sociedad de Instrucción Primaria son todos anteriores á 1860, que es como decir que en ella faltan por completo las obras de esta naturaleza. Lo mismo puede decirse de la Biblioteca del Liceo.

En cambio, los anaqueles de éstas y de casi todas las de centros sociales ostentan con cierto orgullo el Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano, la Biblioteca de Obras Famosas y el Tesoro de la Juventud, de los cuales no puede sacarse sino escaso provecho, dada la índole que las informa, la antigüedad de la primera y el corto valor de la segunda, especie de antología literaria hecha sin ningún método.

No existen tampoco en estos establecimientos los manuales in-

dustriales y de arte aplicado de que tantas colecciones con numerosos volúmenes se han publicado en los últimos años en lengua castellana, idioma en que, como es natural, son más leídos los libros aquí, ni obras de vulgarización científica, ni nada, en fin, que pueda recrear el espíritu impregnándolo de alguna parte de utilidad.

Casi todo el fondo de estas pequeñas bibliotecas lo constituye la literatura amena; muchas novelas, no las mejores por cierto, un poco de teatro y otro poco de literatura revolucionaria. Las obras de Gorki, Dostoyewski, Tolstoy, especialmente la Revolución en Rusia, El Comunismo de Izquierda, de Lenin, Comunismo y Terrorismo, de Trotzky; La República Sovietista, de Zacoski, y otras de este jaez son las preferidas del elemento obrero y es raro que no estén, á toda hora, fuera de los estantes, en sus manos.

El pueblo, en general, es aficionado á la lectura, pero es necesario fomentar entre sus miembros la de libros sanos que levanten su moral un tanto decuada; y de libros útiles que no sólo los distraigan sino que también los beneficie despertando en ellos las ansias adormecidas de trabajo y abra nuevos horizontes á sus actividades. Nuestro pueblo es inteligente y asimila con facilidad los conocimientos prácticos industriales y científicos que se le enseñan, y para esto no necesita sino de buenos libros y de una persona competente que se los proporcione.

Los que viven en Antofagasta no se dan cuenta de esta verdad, que es evidente para el forastero, y hasta hay personas que niegan su existencia en la provincia el gusto por la lectura. Pero si fuera así, ¿cómo podrían sostenerse las ocho librerías con que cuenta la ciudad, algunas, como la de El Mercurio del señor Justo Arce, tan buenas como cualquiera de las mejores de Santiago? ¿cómo podrían funcionar regularmente diez imprentas, de las cuales la de Skarnic está dotada de las máquinas más modernas para componer, imprimir, hacer fotografías y dar á luz numerosos libros y folletos elegantemente impresos? Si no fuera exacto lo que yo asumo, ¿podrían publicarse en la ciudad siete diarios, número superior á los que salen en toda otra ciudad de la República, incluso la capital; un periódico festivo semanal, "El Pollo Tejada" (continuación de "El Día Comico"), dirigido por don Hector Méndez, que ha conseguido el más señalado favor del público, pues ha logrado sostenerse, con buen provecho para su director, desde 1917; y cinco periódicos más, de otras clases?

Contando con la excelente voluntad del Primer Alcalde señor Poblete y con sus anhelos de adelantamiento de la ciudad, le pedí una entrevista, y celebramos una larga conferencia. El señor Primer Alcalde se manifestó perfectamente de acuerdo conmigo acerca de la proposición que le hice de reunir en una sola las pequeñas bibliotecas que con escaso éxito funcionan en los diversos establecimientos de Instrucción Pública Municipal y la de la Sociedad de Instrucción Primaria, colocándola bajo la supervigilancia de una Comisión compuesta de dos miembros de la Ilustre Municipalidad, dos de la Sociedad de Instrucción Primaria y dos directores de establecimientos de Instrucción, bajo la presidencia del señor Primer Alcalde, dejando la parte técnica (reglamentación, compra de libros, catalogación, preparación de empleados) al cuidado inmediato de la Dirección General de Bibliotecas Públicas.

La reunión de estas pequeñas bibliotecas, que daría un total de 5,000 volúmenes, más o menos, deducidos los duplicados, que podrían destinarse a la formación de sucursales en los barrios apartados del centro, sería de grande utilidad, pues, además de que se dotaría a la ciudad de un establecimiento que por su valor e importancia en relación con la importancia de la población, facilitaría al público la consulta de los libros, puesto que los encontraría agrupados en un solo lugar y no se vería en el caso de recorrer uno tras otro los establecimientos en que al presente se hallan, hasta dar con lo que necesita, sin contar con que actualmente no en todos encontraría facilidades para satisfacer sus deseos.

(Continuará)

Correspondencia

PARA EL NORTE

Por el vapor "Essequibo", con escala en Iquique, Arica, Mollendo, Callao, Balboa, La Habana y New York, el Correo recibe correspondencia hasta las 10 A. M. de hoy Domingo.

PARA EL SUR

Por los vapores "Cuchapoal" y "Taltal" con escala en Taltal, Chacabuco, Caldera, Huasco, Conquimbo y Valparaíso, se recibe correspondencia hasta las 2 P. M. de hoy Domingo.

Matadero Municipal

Ayer fueron beneficiadas en el Matadero Municipal, para el consumo de la población, las siguientes reses:

Bueyes	21
Corderos	129
Cerdos	2
Terneros	7

El precio de la carne fué fijado en la siguiente forma:
De Buey a \$ 2,30 el kilo.
De Cordero a \$ 3,00 el kilo.
De Cerdo a \$ 2,50 y \$ 2,80 el kilo.
De Ternero a \$ 2,40 el kilo.
El jefe del Laboratorio Químico ordenó incinerar 11 bigados y 6 patas de buey en mal estado.

La Tesorería Municipal peribió, por derechos de Matadero y carne, la suma de \$ 588,45.



La Primavera con sus encantos y sus flores evoca el perfume suave y delicioso del Agua Colonia Goyescas

YA EMPEZÓ YA

La nueva, la grande, la DESCOMUNAL BARATURA que dará fin a las existencias de

"La Ciudad de Londres"

NUEVOS LOTES DE MERCADERIAS

NUEVAS REBAJAS DE PRECIOS

Todo en liquidación. Todo a precio de regalo. Venga a ver. No importa que no compre. Todo está a la vista.

TODO CON SU PRECIO

PRECIO FIJO -.- SOLO AL CONTADO

No equivocarse. Antes de comprar fijese bien si compra en

"LA CIUDAD DE LONDRES"

que es donde le llama su conveniencia.

Horas de venta: de 8 a 12 m. y de 1 a 7 p. m.

TURF

"ANTOFAGASTA SPORTING CLUB"

Las carreras de ayer.—El reglamento y el peso de los caballos

A pesar de que el programa de carreras era bastante pobre, la reunión de ayer se vio favorecida por numerosa concurrencia.

En tribuna de los socios se vio a conocidas familias de la sociedad la cual le dió más realce a la tarde hípica.

Se hizo sentir la ausencia de la prueba clásica y con razón se oyeron algunas protestas al respecto de parte de los asistentes al paddock.

El programa se cumplió en todas sus partes, sin incidencias de importancia, salvo las dificultades que originó la falta de jockey livianos, que no permitió la participación de dos animales en las carreras en que estaban inscritos.

La falta de importancia del programa de carreras se ha atribuido a la nueva categoría de caballos acordada por la comisión respectiva y creemos que sea así, pues hay animales que han quedado sin opción al triunfo por la razón indicada. Sabemos que la comisión de carreras subsanará pronto esta inconveniencia.

Tango ganó en forma fácil la prueba de apertura. Levantadas las huinchas, Tango se encargó de señalar a sus rivales el camino del disco, seguido de Quien te Pilla, Vago, Intendente y Justicia. La carrera no tuvo otras variantes hasta la tierra derecha, donde apareció Tango en el puesto de mando, seguido de cerca por Quien te Pilla y Vago, pero luego se distanció de los otros. Cerca de la meta, Vago atropelló con grandes bríos; sin lograr en ningún momento poner en peligro el triunfo de Tango, que se impuso por 3/4 de cuerpo sobre Vago. 3.º llegó Intendente.

Los 800 metros de la 2.ª carrera fueron ganados por Krim, de punta a punta. Dada la señal, Krim tomó la delantera, seguido de Quien te Pilla, Jerez y Ramadilla. Antes de girar la primera curva, Jerez y Ramadilla mejoraban de colocación rápidamente. A la altura del poste de los 900 metros, Jerez y Ramadilla se acercaron al puntero, pero éste luego se desprendió con facilidad de sus tenaces perseguidores. La carrera no presentó otras novedades en su desarrollo, pues Krim entró a la recta corriendo fácilmente lo que le permitió resistir sin grande apuro la enérgica atropellada de Ramadilla, 1.º llegó Krim; 2.º Ramadilla y 3.º Jerez.

La carrera de remate fué ganada por Vis, de un solo viaje. Levantadas las cintas, Vis se destacó en punta, seguido de cerca por Ruric. Más atrás se colocaron Camouflage y Espora. Los punteros se distanciaron varios cuerpos de sus rivales y se pelearon el puesto de mando durante gran parte de la carrera. Cerca del poste de los 400 metros, Vis se desprendió fácilmente de su rival y se largó tras la meta la que pasó triunfante. Cerca del disco, Camouflage, que fué corrido muy distante de los punteros, le quitó el placé a Ruric en una recia atropellada. 1.º llegó Vis, 2.º Camouflage y 3.º Ruric. El triunfo de Vis fué muy celebrado.

Burrito ganó de punta a punta la cuarta carrera. Alzadas las huinchas, Burrito se hizo cargo de la dirección de la carrera, seguido de Shimmy, Manflas, Boquilla y Rick. No corrió Menos Mal. A los pocos metros corridos Shimmy emparejó a Burrito y ambos rivales corrieron en tenaz disputa del puesto de mando hasta la recta, donde Burrito se desprendió de su tenaz enemigo y se fué en forma fácil hacia la meta. Cuando ya se gritaba el triunfo de Burrito, atropelló por el medio de la pista Boquilla, y casi le empató el ganador. Primero llegó Burrito por medio pescas, zo sobre Boquilla. Tercero llegó Shimmy.

Los 1.200 metros fueron ganados de punta a punta por Logroño. Dada la señal, Logroño apareció en punta, seguido de Oviato, Cándor Mercader, Niza e Indiano que paró a sus malas condiciones, debido a sus nerviosidades. Cerca del poste de los 900 mts., Mercader empezó a descompartir terreno con bastante seguridad. Antes de girar la penúltima curva, Mercader entró a presentarle lucha a Ferosmosil y luego lo dominó, para pasar enseguida a ocupar el puesto de mando, mientras que Niza mejoraba de colocación. El lote entró a la tierra derecha precedido por Mercader quien resistió la empuje de sus rivales y se impuso por medio cuerpo sobre Niza, que en los últimos tramos atropelló con

ta resolución anti-reglamentaria fué adoptada por fuerza mayor según nos dijeron los mismos Srs. comisarios. Pero luego la dejaron sin efecto, debido a los reclamos de algunos dueños de caballos.

El estricto cumplimiento del Reglamento ha dejado sin correr a dos animales que tenían opción al triunfo en la carrera en que figuraban inscritos, lo cual se presta para hacer algunas observaciones.

En el turf local no hay jinetes livianos en número suficiente y para evitar la repetición de los casos que hemos señalado, sería conveniente que el Directorio acordara alguna medida sobre el particular. Se haría necesario autorizar el peso mayor de los tres kls. de recargo para correr un caballo liviano, o bien permitir la inscripción de ellas en número superior a los jinetes que puedan montarlos.

—Vis, vencedor de la carrera de remate, fué adjudicado a su propietario, don Juan Iglesias, en el mínimo de \$ 2.000, por no haber habido interesados.

—La Junta de Comisarios, por denuncia que recibió de que Logroño no sería corrido para ganar, le cambió jinete. En vez de J. Sánchez, lo corrió O. Galdames. Esta actitud de los comisarios fué comentada desfavorablemente por parte del público de paddock. Suponemos que el denunciante habrá tenido un origen serio, cuando lo acogió la Junta de Comisarios, y pues de lo contrario estas medidas pueden prestarse para abusos de parte de algún interesado en perjudicar a determinado dueño de caballo. Felizmente, O. Galdames corrió bien a Logroño y ganó en buena forma, lo que evitó que se produjera algún desagradable incidente. Nos consta que el dueño y el preparador del caballo le jugaron una regular suma de dinero, confiados en la monta de J. Sánchez, pues nos fueron mostrados los boletos.

—En la 5.ª carrera, al girar la primera curva, el jinete de Trotzky, Luis Ulloa, cruzó antes de tiempo a Tchitcherin, lo cual obligó al jinete de este caballo, J. Rivera, a levantarlo para evitar la rotación que casi se produjo. Parece que a la Junta de Comisarios se le pasó inadvertido este hecho, cuando no llamó al jinete L. Ulloa ni adoptó medida alguna contra su proceder.

Debemos hacer presente que L. Ulloa, debido a la falta de competencia en su profesión, ha provocado dos accidentes y ayer estuvo a punto de originar otra rotación de jinetes por culpa suya. En estos casos es muy conveniente el cambio de jockey.

—En el concurso de pronósticos, la situación de los diarios y revistas locales era el Sábado la siguiente:

Table with 2 columns: Newspaper Name and Price. Includes El Mercurio, El Industrial, La Revista Sportiva, etc.

—En la Secretaría del Sporting Club se recibieron hasta las 3 P. M. de hoy, las inscripciones para las siguientes carreras:

Table with 2 columns: Race Name and Details. Lists races like 1200 metros, 900 metros, 1600 metros, etc.

NOTICIAS DIVERSAS
Preparadores de los vencedores de ayer:
Tango, O. Galdames, Krim, P. Molina, Vis, S. Godoy, Burrito, C. Zalazar, Logroño, su dueño, Mercader, P. Molina, Quien te Pilla, pupilo del stud Coquimbo, se manó durante el desarrollo de la 1.ª carrera.

Las bibliotecas públicas y privadas en la ciudad

Conveniencia que hay en fusionarlas.— Informe que emite sobre ellas don Ramón Laval.— Opinión favorable que le merece a la Alcaldía.— Texto de ambos informes.

(CONCLUSION)

Es claro que, en compensación, los profesores y alumnos de los cursos superiores de los establecimientos de instrucción tendrían facilidades especiales para llevar obras de consulta a sus casas, por un plazo prudente y con sujeción a las condiciones que impusiera el reglamento de dictarse, ya que con la reunión de todas esas bibliotecas en una, aunque se beneficiarían ellos mismos, pues les permitiría disponer de mayor número de obras, en cierto modo se sentirían perjudicados por no tener los libros a la mano.

El local en que está ubicada la Biblioteca Municipal, convenientemente arreglada la estantería y completada construyendo otra en los sitios disponibles del salón, podría contener todos esos libros y aún mayor cantidad, unos 10 mil volúmenes aproximadamente; pero hay que tomar en cuenta que ese local es prestado y que cualquier día podría despojarse de él. Para subsanar este grave inconveniente, el señor Primer Alcalde, cuyo entusiasmo por todo lo que redunde en bien de la Comuna que administra le ha foga en todo el país y en los vecinos, se propone, si se aprueba un Proyecto de Empréstito que la Ilustre Municipalidad ha presentado a los Poderes Públicos, destinar la cantidad de 60.000 libras esterlinas, o su equivalente en dólares, o en moneda corriente, a la adquisición de un terreno bien situado y a la construcción de un teatro y de una biblioteca pública. Además, si la Ilustre Municipalidad gustara un valioso finca que tiene pendiente con los saliteros de la ex-Comuna de Sierra Gorda anexada en 1917 a la de Antofagasta, por cobro de la contribución del 2 por mil adicional que creó la ley número 2381 de 8 de Febrero de 1914 del Empréstito Municipal, esa Ilustre Municipalidad destinaría hasta la cantidad de 40.000 pesos para organizar e instalar mientras tanto la Biblioteca Pública en forma más eficiente, encargando a la Dirección General de Bibliotecas de la provisión de los libros que, a su juicio, estime más conveniente. El juicio fué favorable en el caso de Antofagasta y está actualmente en apelación en la Corte de Lique y en consulta en la Suprema.

Lo que pasa en Antofagasta, señor Director, es un traspaso, así lo aseguro por el conocimiento que tengo de estas cosas—de lo que sucede con las bibliotecas e imprentas de toda la República, y demuestra cuán acertada es la medida a que se refiere el Art. 1.º del Decreto Supremo Núm. 5524 de 25 Octubre de 1921, que creó la Dirección de Bibliotecas Públicas, y cuanto conveniencia reportará el enviar periódicamente un visitador a todos los departamentos del país.

Mientras se llega a obtener este resultado, convendría tomar las medidas siguientes:
1.—Dar instrucciones a los jefes de bibliotecas acerca de la manera como deben catalogar los libros, uniformando el sistema de catalogación, pues los que se siguen son sumamente defectuosos.
2.—Reglamentar el préstamo de libros a domicilio, que generalmente se hace sin exigir depósito de dinero que garantice la conservación y devolución del libro prestado.

3.—Conseguir que la Biblioteca Municipal y la de la Sociedad de Instrucción Primaria se coloquen bajo la dependencia, o por lo menos la vigilancia, de la Dirección General de Bibliotecas Públicas, quien se encargaría, en vista de los fondos de que se pudiera disponer, de indicar las obras que conviene adquirir; y además, de proponer a los empleados que deben servirlos.
4.—Recomendar que en la Biblioteca principal se lleven completas las colecciones de los diarios del departamento, a fin de que puedan darse los certificados que se solicitan respecto de anuncios judiciales publicaciones electorales y otros, que por no tenerlos no pueden dárlos y los interesados se ven en la necesidad de recurrir por ellos a la Biblioteca Nacional.

Por lo que hace a las Imprentas, diez son las que cuentan la ciudad, y ninguna puede decirse que esté obligada a mantener con la Biblioteca Nacional hasta que el señor Intendente de la provincia les envíe una circular detallada, poco después de llegar yo a Antofagasta. En todas me manifestaron la mejor voluntad para cumplir con las disposiciones que se refieren al depósito legal, y pude conseguir que me entregaran las publicaciones hechas por ellos en los últimos años, las cuales, con las que me fué dable adquirir comprándolas en la única librería de viejo que existe en la ciudad y las que conseguí en los centros sociales, compañías comerciales y otras instituciones que visité, remito a Ud. por correo en 33 paquetes. Esas publicaciones alcanzan a 217, y en su gran parte no están, seguramente, en la Biblioteca Nacional. Varias de ellas, que no son impresas en Antofagasta, no titubé en adquirirlas, contando con la casi certidumbre de que no habían sido despostradas. De muchas van los dos ejemplares que prescribe la ley, y de algunos el tercer ejemplar que se destina a la Biblioteca del Congreso Nacional.

Accompañó, bajo el Núm. 4, una lista de estas publicaciones al final de este informe.

Los señores Directores de las Bibliotecas Públicas de Chile, Antofagasta, Octubre 9 de 1922.

El protocolo de Washington
Un telegrama del Senador señor Bañados.—Contestación del Partido Demócrata

SECCION OBRERA

Federación de Obreras de Oficios Varios.—AVISO.—En reunión celebrada el 23 del mes p.pdo., se acordó avisar a todas las compañeras de la Federación de Oficios Varios que quieran volver al seno de la Federación, pueden pasar a la calle Eleuterio Ramírez 148, para retirar sus recibos y en adelante las reuniones serán en la misma casa de 8 1/2 a 9 P. M.—La secretaria general.

CONVENCIÓN DE TRABAJADORES.—Citado a asamblea general a todos los miembros que componen la Convención, para hoy a las 8 y media p. m., en el local de la Federación Obrera de Chile. Se encarece la mayor asistencia a este acto.—Los Secretarios.

SOCIEDAD DE ELEUTEROS Y SALVAVIDAS.—CITACIÓN.—Habiendo fallecido nuestro querido amigo Luis A. Añato Vargas, (Q. E. P. D.) rogamos a todos nuestros amigos que se dignen acompañar a la última morada sus restos.

La familia entera agradecerá el último sacrificio. El cortejo saldrá de la Sociedad de Eleuteros y Salva-vidas a las 4 p. m. Calle Manuel A. Matta N.º 1.075.—El Gremio de Eleuteros.

AGRADECIMIENTOS
Llegue mi agradecimiento a todas las personas que acompañaron al Cementerio los restos de la que fué mi querida esposa

Luisa O. de Vargas (Q. E. P. D.)
Para todas ellas nuestras gratitudes serán eternas.

Manuel Vargas B.
Antofagasta, Octubre 9 de 1922.

Hotel Coloso REABIERTO
Este cómodo y pintoresco hotel de recreo, está atendido esmeradamente. Los clientes encontrarán excelente Buffet, mariscos, hambres y servicio a la carta.

Atendido personalmente por su concesionario.
Francisco Donoso E.

Objetos perdidos
Se gratificará con \$ 50 a la persona que entregue una lapicera marca "Ipsa" con enchapadura de oro perdida el 5 del pte.

Dirigirse Condell 706
Daniel Vergara

Large advertisement for 'La Ciudad de Londres' department store. Features text: 'YA EMPEZÓ YA', 'La nueva, la grande, la DESCOMUNAL BARATURA que dará fin a las existencias de', 'La Ciudad de Londres', 'NUEVOS LOTES DE MERCADERIAS', 'NUEVAS REBAJAS DE PRECIOS', 'Todo en liquidación. Todo a precio de regalo. Venga a ver. No importa que no compre. Todo está a la vista. TODO CON SU PRECIO', 'PRECIO FIJO -- SOLO AL CONTADO', 'No equivocarse. Antes de comprar fijese bien si compra en', 'LA CIUDAD DE LONDRES', 'que es donde le llama su conveniencia.', 'Horas de venta: de 8 a 12 m. y de 1 a 7 p. m.'